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SOCIETE DES AMIS DU MUSEE D'ART ET D'HISTOIRE

RAPPORT DU PRESIDENT

Mesdames,
Messieurs,

Vous allez entendre tout ä l'heure M. le professeur Jean Gabus, directeur du
Musee d'ethnographie de Neuchätel, qui nous entretiendra sur ce theme d'ac-

tualite: Au Sahara. A travers les arts graphiques. Avant de lui donner la parole, l'usage
veut que votre president vous presente un rapport sur la marche de votre societe.

Pendant l'exercice qui vient de s'ecouler, nous avons accueillis dans nos rangs
plusieurs nouveaux membres. Ce sont: Mlle Anne-Laure Heimbrod, MM. Albert Amy,
Paul Burnier, Frangois Chauvet, Pierre George, Jean Rousset et la Maison Veron-
Grauer. Je leur souhaite une cordiale bienvenue.

Nous avons eu, helas, en revanche ä enregistrer le deces de: MM. Fernand
Aubert, Edmond Barde, Lucien Brunei, qui fit partie de notre comite de 1921 ä 1933,

du Dr Rene Koenig et enfin de notre venere doyen, M. Guillaume Fatio.
Je tiens ä rendre aujourd'hui un hommage particulier a la memoire de

M. Fatio, qui fut en 1897 un des fondateurs de notre groupement, au comite duquel
il appartint sans interruption de 1899 a sa mort. Dans un de ses ouvrages consacre
a notre terroir, M. Fatio exprimait ainsi son ideal: «Rendre Geneve plus belle,
plus heureuse, plus accueillante. » Pour realiser ce but magnifique, Guillaume Fatio
se depensa toute sa vie, d'une maniere desinteressee, consacrant ses loisirs ä servir
Geneve, en sauvant son passe et en preparant son avenir. Qu'on nous permette de

rappeler ici, dans le domaine de la protection des monuments et des sites, la part
importante prise par le defunt aux campagnes menees pour conserver la Tour de

l'lle et pour empecher la demolition de la maison de Voltaire aux Delices. Insistons
egalement sur le role eminent joue par M. Fatio dans le developpement de nos
musees et dans la vie de notre societe. C'est en grande partie grace ä lui que le projet
de construction du Musee d'art et d'histoire sur l'emplacement des Casemates,
combattu ä l'epoque par une partie de l'opinion publique, put etre mis a execution.
Enfin soulignons que sur son initiative plusieurs pieces d'un grand interet sont
venues enrichir les collections publiques genevoises.
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Mais c'est dans les seances de notre comite
qu'il faut evoquer Guillaume Fatio: assidu, cour-
tois, a l'esprit clair et rapide, au regard bien-
veillant. Les interventions de notre regrette
collegue etaient toujours opportunes et perti-
nentes. Elles permettaient souvent de trouver la
solution pratique aux problemes que nous avions
ä resoudre. Le disparu — qui avait l'art de cla-
rifier les situations les plus complexes — n'etait
pas l'homme des demi-mesures ou des ater-
moiements. Son dynamisme et son optimisme
communicatifs entrainaient les plus hesitants.
Guillaume Fatio aimait notre societe et lui etait
tres attache. N'est-il pas significatif qu'il lui ait
dedie son beau livre sur La Campagne genevoise

d'apres nature. De leur cote, lors de la
celebration du 90e anniversaire de M. Fatio, les
membres de notre comite avaient tenu a temoi-
gner a leur venere collegue leur grande estime
et leur admiration en lui faisant parvenir une
belle adresse rappelant ses nombreux merites.
Votre president gardera un souvenir emu et
reconnaissant du disparu, ce patricien liberal

qui fut un grand citoyen auquel rien de ce qui touchait Geneve n'etait indifferent.

*

Abordons mamtenant, si vous le voulez bien, le chapitre des acquisitions de

notre societe.
Au cours de l'annee qui vient de s'ecouler, votre comite a fait un effort tout

particulier en vue de l'enrichissement des collections de notre grand musee.
11 a tout d'abord examine avec interet une demande de la direction du Musee

qui desirait acquerir quatre sculptures coptes du IVe siecle, provenant de esh-sheikh

Ibäda, caracteristiques du premier art chretien tel qu'il s'est developpe en Egypte.
Apres avoir beaucoup hesite entre les pieces qui lui etaient soumises, — pieces qui
etaient du reste convoitees par d'autres musees d'Europe et d'Amerique, — son
choix s'est porte sur deux bas-reliefs qui lui ont paru particulierement represen-
tatifs d'une epoque. Le premier de ces bas-reliefs represente un ange portant une

Crosse et sur le second figure des sujets empruntes ä l'Ancien Testament: celui de

gauche montrant Daniel dans la fosse aux lions alors que celui de droite symbolise

Fig. 66. — Samte-Anne.
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peut-etre le peche originel. II va sans dire que ces interpretations sont donnees sous

les reserves d'usage etant naturellement sujettes a discussion (cf. Les Musees de

Geneve, septembre 1958). Ces deux sculptures vont s'ajouter ainsi aux collections
de la section d'archeologie de notre Musee. Elles contribueront ä mettre mieux en

valeur les nouvelles salles consacrees ä l'ancienne Egypte, actuellement en cours
de reorganisation.

Enfin votre comite vient d'acquerir une tres belle sculpture sur bois de l'ecole

bavaroise, de la fin du XYe siecle ou du tout debut du XVIe siecle, representant
Sainte Anne (voir fig. 66). Cette statue, en bon etat de conservation, magnifique
temoin de la fin de l'epoque gothique, viendra completer les series du moyen age

que possede le Musee d'art et d'histoire et combler une lacune. Rappelons en effet

que les series du Musee comportaient jusqu'alors plusieurs pieces importantes de

l'epoque romane, quelques oeuvres de qualite moyenne du debut de la periode
gothique mais aucune ceuvre representative de la fin de cette periode.

Le directeur du Musee et ses collaborateurs ont poursuivi leur programme de

transformation et de reorganisation. Nous avons particulierement apprecie la
nouvelle presentation de plusieurs salles de peinture ou la pose de tentures a cree

une atmosphere plus intime et plus chaude qui met mieux en valeur les toiles
offertes ä la contemplation des visiteurs.

Si notre Musee est devenu maintenant un centre vivant, on le doit aux nom-
breuses conferences et aux expositions qui y ont ete organisees et aux visites com-
mentees du soir que l'installation de l'electricite ont rendues possibles. Cette derniere
innovation permet a notre Musee de mieux remplir sa mission principale qui est de

faciliter l'acces aux ceuvres d'art aux personnes qui ne peuvent s'y rendre pendant
la journee.

Nous n'aurions garde d'oublier de dire deux mots des visites de jeunes au
Musee dont, selon les propres termes de M. le directeur Bouffard, «le but essentiel
est de briser, pour les enfants, tout ce qu'il y a d'artificiel et de penible dans un
musee dont beaucoup de sections ne peuvent pas etre rendues Vivantes par le caractere
meme de la collection. » Au cours de ces visites, qui ont rencontre le plus vif succes,
on n'a pas craint d'ouvrir quelques vitrines et de permettre a ces jeunes visiteurs de
toucher certaines pieces des collections. On a meme ete plus loin encore en leur appre-
nant a fagonner eux-memes quelques objets utilises par nos lointains ancetres.

Concernant l'Institut et Musee Voltaire, il sied de signaler la parution d'une
plaquette illustree contenant une introduction historique, les discours d'inauguration
et un aper9U des collections qui s'y trouvent. Cette publication remplace et complete
le petit guide, edite en 1949 par notre societe, que Paul Chaponniere avait redige
pour le Musee Voltaire, qui ne faisait alors pas encore partie du patrimoine de la
Ville de Geneve.
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La question de la creation d'un Musee du Vieux-Geneve n'a pas cesse de

preoccuper votre comite. Le 12 avril 1954 deja, notre societe avait attire l'attention
du Conseil d'Etat sur l'interet qu'il y aurait d'etablir ce musee dans la maison Tavel.
Depuis cette epoque ce projet a ete agite a plusieurs reprises dans la presse (cf.
Journal de Geneve, 20 avril 1956 et Journal de la Haute-Ville, fevrier 1957) et en
dernier lieu au Conseil municipal meme (cf. Memorial du 22 decembre 1958) sans
que l'on ait vu un commencement de realisation. Ce projet de creation d'un Musee
du Vieux-Geneve que notre societe entend faire aboutir — comme elle l'a fait pour
le Musee Voltaire — va certainement revenir a l'ordre du jour a la suite des polemi-
ques provoquees par la demolition de la maison de Jean-Jacques Rousseau a Cou-
tance.

A ce sujet nous avons enregistre avec interet la declaration de M. le conseiller
d'Etat Dutoit (cf. Memorial du Grand Conseil du 31 janvier 1959) qui a approuve
en ces termes la creation projetee d'un musee dans la maison de Jean-Jacques
a la Grand-Rue: «Nous possedons la maison natale de Jean-Jacques Rousseau et
puisqu'il s'agit — je le comprends fort bien, c'est un sentiment de piete que je
partage — de creer un musee ou. seraient rassembles tous les souvenirs que l'on
possede encore de l'illustre ecrivain et sociologue, la maison de la Grand-Rue est
toute prete a le recevoir. » Ce futur Musee Rousseau ne pourrait-il pas etre un jour
l'annexe ou l'amorce d'un Musee du Vieux-Geneve destine a faire mieux comprendre
a nos compatriotes et ä faire revivre pour nos hotes de passage le passe si capti-
vant — et actuellement si menace — de notre ville? La place de ce musee ne

peut se concevoir, vous en conviendrez certainement, que dans ce haut lieu ou bat
le cceur de la cite ä l'ombre de la cathedrale.

*

Maintenant abordons pour terminer quelques questions d'ordre administratif.
Votre president — qui dirige les destinees de votre compagnie depuis 1948 —

a decide de se demettre de sa charge et de rentrer dans le rang. II estime en effet

que le moment est venu de transmettre le flambeau ä l'un de ses collegues. Les trop
longues presidences finissent par scleroser la vie d'une societe et il est bon que de

temps en temps un changement intervienne. A nouveau president correspondent

toujours nouvelles idees et initiatives fecondes.

Nous vous proposons de porter a la presidence M. Auguste Bouvier, actuellement

vice-president, directeur de la Bibliotheque publique et universitäre de

Geneve, qui appartient ä notre comite depuis 1924 et qui en a ete le secretaire

devoue pendant de nombreuses annees. M. Bouvier joint ä un goüt tres sür une

longue experience et une vaste culture artistique. C'est dire tous les services qu'il
pourra continuer a rendre ä la tete de la Societe des Amis du Musee. Je ne doute
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pas que vous approuverez la proposition du comite. En votre nom et par avance,
je remercie M. Bouvier d'avoir repondu favorablement ä notre appel et je forme
mes voeux les meilleurs pour sa presidence et pour l'impulsion qu'il ne manquera
pas de donner a notre societe.

D'autre part Mme Gustave Hentsch et MM. -Jean-R. Aubert, Jacques Cheneviere,
Pierre Favre, Lucien Fulpius et Paul Geneux viennent en reelection au comite
et se presentent a vos suffrages ainsi que nos deux verificateurs des comptes, MM.
Marc Barrelet et Auguste Guillermin. Nous vous proposons de les reelire et de leur
adjoindre un nouveau membre en la personne de M. Franyois Chauvet que nous
serions heureux de voir entrer au comite.

Je ne veux pas quitter la presidence sans remercier publiquement tous mes
collegues du comite, qui m'ont constamment fait confiance et qui ont toujours
facilite ma täche.

Geneve, le 13 avril 1959.

Le president: Lucien Fulpius.
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COMITE POUR 1959*

Auguste Bouviee, 1958, President.
Alain Dufoue, 1957, Secretaire.
Jacques Daeiee, 1957, Tresorier.

Jean-R. Aubeet, 1959.

Louis Blondel, 1958.

Frangois Chatjvet, 1959.

Jacques Cheneyieee, 1959.

Jean-Frangois Dumue, 1957.
Edmond Fatio, 1958 ("}*).

Pierre Fayee, 1959.

Lucien Fulpius, 1959.

Paul Geneux, 1959.
Mme Gustave Hextsch, 1959.

Jean Lullin, 1958.

Gustave Maetix, 1958.

Bernard Naef, 1957.

Ulysse Vauthiee, 1957.

* Les dates qui suivent les noms des membres indiquent l'annee de leur election ou
derniere reelection au comite.



— 451 —

RAPPORT DU TRESORIER POUR L'EXERCICE 1958

Mesdames et Messieurs,

J'ai l'honneur cle vous presenter les comptes de votre societe pour l'exercice 1958.

Le montant de nos cotisations s'est eleve a 2790 fr. 50 contre 2341 fr. 50

l'annee precedente.
Les revenus du portefeuille-titres se sont eleves a 7043 fr. 54 contre 7162 fr. 60

l'annee precedente. Ainsi les revenus totaux de l'exercice sous revue se montent ä

9834 fr. 04 contre 9504 fr. 10.

Au chapitre des depenses, nos frais generaux ont ete de 1901 fr. 10 contre
2102 fr. 20.

Au chapitre des objets achetes figurent deux bas-reliefs coptes pour 3000 fr.
et 2800 fr. et une sculpture sur bois pour 8500 fr. Le total des objets achetes s'eleve
ainsi a 14.300 francs.

Le compte de Profits et Pertes laisse apparaitre un solde debiteur a reporter de

2214 fr. 50 contre un solde creancier de 4152 fr. 50 au 31 decembre 1957.

Au 31 decembre 1958, la valeur totale de l'actif de notre Bilan atteignait
215.132 fr. 80 contre 209.501 fr. 35 au bilan precedent, ce qui s'explique par la
hausse des titres en portefeuille.

Les objets achetes ou re^us en dons depuis la constitution de la societe
represented une valeur totale de 424.845 fr. 85.

Avant la lecture du rapport des contröleurs des comptes, je voudrais remercier
ici encore vivement M. Bosonnet pour son appui precieux dans la tenue des comptes
de la societe.

Geneve, le 19 mars 1959.

Le tresorier: Jacques Darier.
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RAPPORT DES CONTROLEURS DES COMPTES

POUR L'EXERCICE 1958

Mesdames et Messieurs,

Conformement au mandat que vous avez bien voulu nous confier lors de votre
derniere assemblee generale, nous avons procede a la verification des comptes de

votre societe pour l'exercice 1958.

Nous avons notamment reconnu la parfaite concordance entre les postes du
Grand Livre et ceux du Bilan qui vous est presente.

Ayant trouve le tout en bon ordre, nous vous engageons a donner decharge a

votre comite, avec remerciements pour sa gestion de l'an dernier.

Geneve, le 18 mars 1959.

Les contröleurs des comptes:

Auguste Guillermin. Marc Barrelet.
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